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СОЦИАльнАя ПОлИТИкА

Как сообщили в районной администрации, в Опочецком рай-
оне трое детей-сирот недавно получили квартиры. Еще десять 
объектов недвижимости находятся в разработке, оформляются 
необходимые пакеты документов.

20 октября сотрудник «Красного маяка» встретился с Але-
ной Кузнецовой, получившей квартиру  в рамках реализации про-
граммы по обеспечению жильем детей-сирот. Квартира девушки 
находится на пятом этаже дома по Коммунальной улице. 

Алена – коренная опочанка. С детства жила на Красного-
родской улице,  стала сиротой при живых родителях – ее мать 
и отец были лишены родительских прав, когда девочка еще не 
пошла в школу. Затем Алена воспитывалась в Опочецкой школе-
интернате для детей-сирот, училась на курсах швей-мотористок, 
работала на псковской фабрике «Славянка». Недавно Алена 
вернулась на родину в деревню Астахново, в дом старшей се-
стры Виктории. Нынешней осенью в  жизни Алены произошло за-
мечательное событие – ей вручили ключи от собственной одно-
комнатной квартиры. Вот что говорит об этом сама Алена:

- Я так счастлива, так счастлива! Ведь для меня самым главным 
было иметь свою крышу над головой. Квартира оказалась даже луч-
ше, чем я ожидала. Район тоже очень нравится – рядом автостанция, 
много магазинов. В том, что буду жить на пятом этаже, тоже есть свои 
плюсы – соседи сверху точно не зальют и для здоровья полезны ре-
гулярные подъемы и спуски по лестнице. Кабельное телевидение  в 
квартиру проведено, от прежних хозяев мне достался водонагрева-

АЛЕНЕ КУЗНЕЦОВОЙ КВАРТИРА НРАВИТСЯ!

тель. Так что квартира действительно со всеми удобствами.
В ближайшие дни Алена Кузнецова перевезет в свою кварти-

ру вещи из деревенского дома. Как только девушка устроится  на 
новом месте, начнет искать работу. Она намерена трудиться по 
специальности. Успехов тебе, Алена Кузнецова!

А. Крылов.

В 2011 году на обеспечение жильём детей-сирот 
в Псковской области предусмотрено более 200 
млн. рублей: около 125 млн. рублей из областных 
средств и 77,8 млн. рублей из федерального бюд-
жета. До конца этого года 217 детей-сирот будут 
обеспечены жильём. 

Материалы под рубрикой 
«Народная программа» появ-
ляются в районной газете в 
последнее время все чаще. 
И это радует. Люди начина-
ют более активно поднимать 
жизненно важные проблемы, 
включаться в их решение. Вот 
еще один пример народной 
инициативы, которая дала по-
ложительный результат.

С 1972 года в детском 
саду «Светлячок» не прово-
дился капитальный ремонт. 
Родительский комитет во гла-                                                               
ве с его председателем Ю.В. 
Богашевым забил трево-
гу. В результате предприня-
тых активных действий и с 
помощью председателя об-
ластного Собрания депута-
тов Б.Г.Полозова из област-
ного бюджета были выделены 
средства на ремонт в сумме                   
1 миллиона 280 тысяч рублей. 
По итогам проведенного кон-
курса ремонтные работы про-
водит ОАО «Опочкаагропром-
строй». Полное завершение 
запланированных работ наме-
чено на начало ноября. 

СРЕДСТВА 
НА  РЕМОНТ 
ВЫДЕЛЕНЫ

нАРОДнАя 
ПРОгРАММА

    кУльТУРА

...И ВСПОМНИЛИ «ПРЕДАНЬЯ СТАРИНЫ ГЛУБОКОЙ»
14 октября на сцене районно-

го Центра культуры разворачи-
вались действа, напомнившие 
зрителям страницы истории 
Опочки. Концертная програм-
ма содержала элементы теат-
рализованного представления 
и мини-реконструкцию «преда-
ний старины глубокой», в кото-
рой был задействован образ-
цовый хореографический кол-
лектив Детской школы искусств 
«Сборинки».

Связующим звеном все-
го представления служили ре-

призы, разыгранные ведущи-
ми – Олегом Татаринцевым, Та-
тьяной Дементьевой и Мариной 
Петровой. В концерте прозву-
чали песни в исполнении Свет-
ланы Кокориной и Евгении Зо-
лотцевой. Интересную компо-
зицию специально к дню рож-
дения родного города подго-
товил ансамбль пластического 
танца «Шанс». Тепло принима-
ли зрители артистов из сосед-
него района – ансамбль «Но-
воржевские скобари» и хорео-
графический коллектив «Девча-

та». Их выступление стало пре-
красным подарком к дню рож-
дения Опочки. Собравшихся в 
зале опочан поздравил с празд-
ником глава администрации го-
рода А.И.Долгоносов.

Вся программа от кратко-
го исторического вступления 
до финальной песни, которую 
исполнила Людмила Нетреба, 
была продумана до мелочей 
и воспринималась словно на 
одном дыхании. И зрители (зал 
был полон) громкими аплодис-
ментами благодарили артистов.      

 
    кОнкУРС

ФАНТАЗИЯ, ТВОРЧЕСТВО, УДАЧА
Тот, кто занимался когда-то 

или занимается сейчас фото-
графией всерьез, знает, что сде-
лать хороший снимок – большая 
удача. Даже при современной 
цифровой технике необходимо 
обладать выдержкой, терпени-
ем, творческой жилкой и долей 
фантазии. Именно эти качества 
помогали  завоевать призы по-
бедителю и призерам фотокон-
курса «Опочане и Опочка».

Фотоконкурс под таким на-
званием проходил в нашем рай-
оне с 15 мая по 12 октября. Его 
итоги были оглашены перед на-

чалом историко-краеведческих 
чтений, проходивших в цен-
тральной районной библиотеке 
14 октября. Независимое ком-
петентное жюри присудило пер-
вое место Степану Родькину, 
обучающемуся индустриально-
педагогического колледжа, за 
работу «Мосты повисли над во-
дами».

Второе место завоева-
ла Т.Е.Карпова за фотосни-
мок «Велика ты, река Вели-
кая». Третье место присуждено 
Н.Н.Гончаровой за цикл фотора-
бот «Краса Опочки».

По итогам Интернет-голо-
сования приз зрительских сим-
патий вручен Дмитрию Тете-
рину за снимок «На вершине». 
А специальный приз за ориги-
нальность и особое качество 
фоторабот достался Степану 
Родькину. Это действительно 
заслуженное признание твор-
ческого отношения к искусству 
фотографии молодого челове-
ка. Кто знает, быть может, имен-
но сейчас происходит становле-
ние будущего мастера, настоя-
щего фотохудожника.

Н. ИльИНА.         

ЗАРЕГИСТРИРОВАН  
ПЕРВЫЙ КАНДИДАТ  

ВЫБОРЫ

21 октября 2011 года окруж-
ной избирательной комис-
сией одномандатного изби-
рательного округа №16 за-
регистрирован кандидатом 
в депутаты Псковского об-
ластного Собрания депута-
тов пятого созыва по одно-
мандатному избирательно-
му округу №16 БРЯЧАК Ми-
хаил Васильевич, 1957 года 
рождения, проживающий в 
г.Пскове, член политической 
партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ», председатель Со-                                                           
вета регионального отде-
ления политической партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
в Псковской области, выдви-
нутый избирательным объе-
динением «Региональное от-
деление политической партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
в Псковской области».  

ВЫДВИЖЕНИЕ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Окружная избиратель-

ная комиссия одномандат-
ного избирательного окру-
га №17 информирует о вы-
движении кандидатом в де-
путаты Псковского областно-
го Собрания депутатов пя-
того созыва по одномандат-
ному избирательному окру-
гу №17 МУРАШКИНА Миха-
ила Федоровича, 1959 года 
рождения, проживающего в 
г.Невеле Псковской области, 
председателя Совета Не-
вельского районного потре-
бительского общества, депу-
тата Псковского областного 
Собрания депутатов, члена 
Всероссийской политической 
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
члена местного политическо-
го совета Невельского район-
ного местного отделения пар-
тии, выдвинутого Псковским 
региональным отделением 
Всероссийской политической 
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». 

Окружная избирательная 
комиссия одномандатно-
го избирательного округа 
№16 информирует о выдви-
жении кандидатом в депута-
ты Псковского областного Со-
брания депутатов пятого со-
зыва по одномандатному из-
бирательному округу №16

ИВАНОВА Андриана Ана-
тольевича, 1966 года рожде-
ния, проживающего в г.Опочке 
Псковской области, образо-
вание среднее профессио-
нальное, временно не рабо-
тающего, выдвинутого изби-
рательным объединением 
«Псковское региональное от-
деление политической партии 
«Либерально-демократичес-
кая партия России», члена 
политической партии «Либе-
рально-демократическая пар-
тия России».
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                ОБщЕСТВО

Премьер-министр Влади-
мир Путин в интервью трем 
федеральным телеканалам 
сообщил о совместной ра-
боте с президентом Дмитри-
ем Медведевым по созданию 
«дееспособного правитель-
ства». Он напомнил, что ны-
нешний президент возглавит 
список «Единой России» в Го-
сударственную Думу на пред-
стоящих выборах 4 декабря. 

«Если избиратели прого-
лосуют за этот список – нам 
удастся сформировать дее-
способный парламент, где 
«Единая Россия» сохранит 
свои ведущие позиции, и тог-

да, опираясь на этот парламент 
и опираясь на эту победу, Дми-
трий Анатольевич сможет фор-
мировать дееспособное прави-
тельство, чтобы вместе реали-
зовывать ту программу, которую 
он поставил в практическую по-
вестку дня», – сказал Владимир 
Путин.

Премьер-министр отметил, 
что само формирование списка 
кандидатов в Думу от фракции 
«Единая Россия» проходило че-
рез инструменты Общероссий-
ского народного фронта: в спи-
сок было решено привлечь но-
вых людей со свежими идеями, 
способных эти идеи реализо-

вывать. Из 600 фамилий в этом 
списке более половины – это 
люди, которые никогда раньше 
не принимали участия в обще-
федеральных выборах. 

«То есть, мы обновили этот 
список более чем на 50%. Бо-
лее того, треть людей, которые 
попали в список «Единой Рос-
сии», вообще не являются чле-
нами партии «Единая Россия», 
это беспартийные люди», – под-
черкнул Владимир Путин. 

По словам премьер-
министра, благодаря тому, что 
многие из этого списка пройдут 
в Государственную Думу, прои-
зойдет существенное обновле-

Владимир ПУТИн: 
«Единая Россия» должна остаться ведущей 

политической силой в стране и в Государственной Думе 
ние парламента в рамках фрак-
ции «Единая Россия». Влади-
мир Путин добавил, что про-
изойдут изменения и в соста-
ве самих руководящих орга-
нов партии, но «сначала нужно 
пройти выборы».

«Мне очень хочется, чтобы 
«Единая Россия» на выборах 
победила», – подчеркнул пред-
седатель правительства. 

Он объяснил, что его жела-
ние обосновано не только тем, 
что список «Единой России» 
возглавляет действующий пре-
зидент, но и тем, что при победе 
партии заработают «элементы 
прямой народной демократии»: 

«Общероссийский народный 
фронт, предварительное го-
лосование по выбору наибо-
лее достойных людей – это те 
инструменты, которые долж-
ны действовать в направле-
нии расширения базы демо-
кратии в нашей стране, и, на 
мой взгляд, это в целом будет 
укреплять политическую си-
стему России». 

«Единая Россия» должна 
остаться ведущей политиче-
ской силой в стране и в Госу-
дарственной Думе. Это было 
бы достойным результатом», 
– подытожил Владимир Путин.

(По материалам СМИ)

к 600-лЕТИю ОПОчкИ

Меньше трех лет остается до зна-
менательной даты в истории нашего го-
рода – 600-летия образования Опоч-
ки. Сейчас разрабатывается программа 
празднования славного юбилея. В чис-
ло мероприятий, приуроченных к это-
му событию, войдет и создание картин-
ной галереи опочецких художников. Га-
лерею составят полотна, отражающие 
историческое прошлое и 
день сегодняшний наше-
го края.

С четырьмя картина-
ми, с которых начнется 
создание галереи, пер-
выми познакомились де-
путаты районного Собра-
ния. Холсты опочецкого 
художника Александра 
Волкова 13 октября были 
выставлены в зале засе-
даний районного Собра-
ния депутатов. Все они 
датированы 2011 годом.

Две картины имеют созвучные назва-
ния – «Хозяин леса» и «Хозяин города». 
На одной из них вальяжно развалился 
красавец-лось, в центре другого полот-
на – фигура дворника уездного города. 
Очертания старой Опочки угадываются 
в небольших церквях, не сохранившихся 
до нынешних времен, и в двухэтажных 
приземистых зданиях, нет-нет да встре-
чающихся и сегодня.

Еще на одной картине художник изо-

бразил главную и навсегда утраченную 
достопримечательность старой Опочки 
– Спасо-Преображенский собор. И, на-
конец, четвертое полотно, как бы под-
черкивающее связь времен; на нем 
кисть художника запечатлела крестный 
ход на Духову гору. Как ходили право-
славные опочане к святому месту сто 
лет назад, так ходят и сейчас.

Приобретение картин для галереи 
будет продолжено. В планах админи-
страции района намечено приобретение 
художественных полотен и других опо-
чецких живописцев. В частности, кар-
тинную галерею могут пополнить хол-
сты ушедшего из жизни талантливого и 
самобытного художника Ивана Гераси-
мова. Место для картинной галереи бу-
дет определено позднее.

А. Крылов.

ПОЛОЖЕНО  НАЧАЛО 
КАРТИННОЙ  ГАЛЕРЕИ

Из РЕДАкЦИОннОй ПОчТЫ

Быть на рав-
ных со здоровыми 
людьми инвалиду 
с детства очень не-
просто и в обыден-
ной жизни, и осо-
бенно в работе. Я 
это знаю хорошо. 
Но в жизни мне вез-
ло на хороших лю-
дей. Многие меня 
поддерживали, что-
бы я не чувствова-
ла себя не такой, 
как другие. И я сама 
старалась в работе 
не уступать здоро-
вым. 

Сразу после 
освобождения райо-
на от фашистов по-
шла я носить почту. 
Обслуживала целый 
сельсовет в Глубо-
ком. И на больных с 
детства ногах при-
ходилось преодоле-
вать десятки киломе-
тров. Рада была, ког-
да подвезут добрые 
люди. 

Страшное было 
время. И как было 
горько приносить в 
дома похоронки. Ког-
да пришла долгождан-
ная Победа, люди ста-
ли думать, что горе 
уже никогда не посту-
чится в их двери. Но в одну семью по-
хоронка пришла уже после окончания 
войны. Я несла ее и боялась. И боя-
лась не зря. Меня чуть не побили. По-
лучалось, что я виновата в свалив-
шемся на эту семью горе. И я потом 
долго обходила стороной этот дом. 
Пока мне не сказали, чтобы я пере-
стала их бояться.

В 1950 году я перешла работать в 
быткомбинат. И здесь, что бы ни по-
ручили, всегда говорила себе: надо, 
значит надо. Я не боялась брать на 
себя ответственность, с усердием от-
носилась к делу. И меня за это цени-
ли. Девять лет проработала брига-

диром. Мне оказыва-
ли доверие, выбирая 
в профсоюзные  ли-
деры. На торжествен-
ных собраниях вы-
двигали в президиум. 

Оглядываясь на-
зад, хочу сказать за 
все спасибо. Я по-
стоянно чувствова-
ла заботу. Бесплатно 
выдавали обувь. 12 
раз ездила по путев-
ке в санаторий, еще 
5 раз мне давали пу-
тевки в дома отды-
ха. Пользовалась я 
и половинным биле-
том с 1 октября по 
15 мая. За все спа-
сибо! Приятно, что 
прошло столько 
лет, но меня не за-
бывают те, с кем ра-
ботала прежде, мои 
клиенты. И заходят, 
и просто звонят. 

Когда я лежа-
ла последний раз в 
больнице, то сказа-
ла женщинам, что 
я человек одино-
кий. Но вскоре они 
стали удивлять-
ся: «Какая вы оди-
нокая, если к вам 
каждый день кто-
нибудь приходит, 
а то и по несколько 

посетителей в день бывает?» Вот как 
получается. Всю жизнь мне Господь 
посылает добрых людей. Слава Богу 
за все!

Благодарна я социальным работ-
никам и руководству Центра социаль-
ного обслуживания, которые помога-
ют мне уже тридцать лет, постоянно 
проявляют внимание. Это так важно, 
постоянно чувствовать заботу! Спаси-
бо всем добрым людям, которые окру-
жали меня в прошлом и которые ря-
дом сейчас!

К. НИКолАевА,
г.опочка, 

ул.Дзержинского. 

«Понятно, что инвали-
ды относятся к категории 
наиболее уязвимых соци-
альных групп. И количе-
ство проблем, с которы-
ми сталкиваются люди с 
ограниченными возмож-
ностями, гораздо больше, 
чем у других людей. Зача-
стую их материальное по-
ложение зависит только 
от государства, от тех по-
собий, выплат, которые 
они получают. И мы обя-
заны этот объем поддерж-
ки регулярно наращивать, 
искать для этого возмож-
ности.

Но вместе с тем государ-
ственная поддержка не мо-
жет сводиться исключи-
тельно только к выпла-
там и льготам. Наша задача 
шире – создать полноцен-
ные комфортные условия 
для жизни инвалидов, соз-
дать такую развитую си-
стему реабилитации, что-
бы граждане с ограничен-
ными возможностями мог-
ли быть включены в пол-
ноценную жизнь. 

В конечном счете необ-
ходимо просто в корне из-
менить отношение к таким 
людям в обществе».

Президент рФ 
Д.А.МеДвеДев.  
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Несмотря на то, что исто-
рическим днем рождения 
Опочецкого краеведческо-
го музея считается 12 авгу-
ста 1961 года, празднование 
его решено было приурочить 
к дню основания нашего горо-
да, и поздравления с 50-лет-
ним юбилеем музей принимал 
16 октября. В этот день в му-
зее собрались все те, кто не-
равнодушен к истории свое-
го города и района: старожи-
лы Опочки, ветераны войны и 
труда, учителя истории и крае-
веды. В одном из залов была 
подготовлена фотоэкспозиция 
о жизни и работе музея в раз-
ные годы, можно было позна-
комиться с книгами отзывов 
и журналами учета посетите-
лей. 

Вместе с директором му-
зея Надеждой Алексеевной 
Гореликовой все гости совер-
шили экскурс в историю музея 
и города Опочки. Как было от-
мечено в рассказе, вырос Опо-

чецкий краеведческий музей из 
краеведческого кружка и изна-
чально существовал на обще-
ственных началах. Экспонаты 
для музея собирались букваль-
но по крупицам: многие были 
принесены местными жителями 
и посетителями, кое-что пере-
дала псковская экспедиция, ра-
ботавшая в нашем районе. Шко-
ла №1 подарила материалы о 
Тамаре Калнин. Много пред-
метов быта передала в музей 
присутствовавшая на юбилее 
Н.П.Цитович. Не так 
давно запасники му-
зея пополнились те-
левизором КВН и ста-
рым радиоприемником 
из Дома детского твор-
чества.

В музее постоянно 
кипит жизнь, здесь ча-
сто совершаются экс-
курсии. Сюда прихо-
дят воспитанники дет-
ских садов, школьни-
ки, студенты, быва-

ют здесь гости из бывших союз-
ных республик и других стран, к 
примеру, из Германии, Голлан-
дии. Посещали музей потом-
ки известных в Опочке фами-
лий, в том числе купцов Барыш-
никовых, фотографа Герасимо-
ва. Этим летом побывала в Опо-
чецком музее Татьяна Аршави-
на, мать знаменитого футболи-
ста Андрея Аршавина.

В адрес музея и его работ-
ников прозвучало много те-
плых слов и пожеланий. От име-

ни администрации рай-
она Опочецкий краевед-
ческий музей поздравила 
с юбилеем заместитель 
главы администрации 
района Т.Ю.Бобылева и 
подарила  мультимедиа-
проектор и принтер. Она 
также вручила благодар-
ственное письмо админи-
страции Опочецкого рай-

она активной общественни-
це Нине Михайловне Кург. 

Подвижническим тру-
дом в своем поздравле-
нии назвала работу крае-
ведов директор Центра 
культуры Г.П.Евдокимова. 
Администрацией ОРЦК 
отмечены благодарно-
стями В.П.Парамонов, 
О.В.Гаврилова, Л.В.Гав-
рилова, Н.М.Кург, О.С. 
Григорьева, В.М.Русаков, 
Т.В.Зотова, Н.П.Цитович, 
А.В.Кондратеня и Н.А. Го-
реликова.

Успехов в работе по-
желали сотрудникам му-
зея глава администрации 
города А.И.Долгоносов, 
заведующая централь-
ной районной библио-
текой В.А.Горохова. От 
лица коллектива шко-
лы №4 поздравила му-
зей Е.М.Николаева и по-
дарила две книги, издан-
ные в середине девят-
надцатого века. Чайницу, 
изготовленную в Опочке 
и принадлежавшую сво-
ей матери, передала музею 
Н.П.Цитович, а О.В.Гаврилова 
– уникальные дневниковые за-
писи времен первого года Вели-
кой Отечественной войны и пе-
сенник 1932-33 годов.  

Затем состоялась презента-
ция брошюры «Опочецкий крае-
ведческий музей: 50 лет», под-
готовленной А.В.Кондратеней. 
Александр Владимирович отме-
тил, что толчком к ее созданию 
послужил буклет «Опочецкий 
народный музей», изданный в 
1981 году. В брошюре нашли от-
ражение основные вехи истории 
музея, здесь рассказывается о 

его руководителях и экспона-
тах, а также можно прочесть 
отзывы посетителей о музее.

Своими воспоминания-
ми о бывших директорах Опо-
чецкого краеведческого му-
зея, людях, увлеченных исто-
рией своего родного края и 
умело передававших зна-
ния молодежи, поделились 
Н.М.Кург, В.П.Парамонов, О.В. 
Гаврилова, Н.А.Тимофеева, 
Л.В.Гаврилова, З.С.Семенова. 

Торжественный юбилей-
ный вечер в музее завершил-
ся чаепитием.

С. ФеДоровА.     

ОПОЧЕЦКОМУ КРАЕВЕДЧЕСКОМУ МУЗЕЮ – 50!

                    ШкОлА

НОВЫЙ  ПРОЕКТ – НОВЫЕ  ВОЗМОЖНОСТИ

Необходимость правиль-
ного школьного питания при-
обретает особое значение в 
связи с тем, что дети проводят 
значительное время в школе-
интернате, процесс обучения 
носит весьма интенсивный 
характер, а низкий социально-
экономический уровень мно-
гих семей не позволяет обе-
спечить детей полноценным 
питанием дома. 

Нарушение качества и ор-
ганизации питания в детском 
и юношеском возрасте отри-
цательно сказывается на по-
казателях физического разви-

тия, успеваемости, становится 
причиной обменных нарушений 
и хронических патологий. 

Проблема питания требу-
ет комплексного, системного, 
программно-целевого подхода 
и будет решаться в рамках чет-
ко обозначенных задач при под-
держке государства.

В этом году в целях реа-
лизации экспериментального 
проекта в сентябре в школе-
интернате проведено дополни-
тельное оснащение школьного 
пищеблока новым оборудова-
нием. Приобретены холодиль-
ные шкафы, универсальные ку-

хонные машины (мясорубка, 
овощерезательно-протирочная 
машина), картофелечистка, хле-
борезка, электрическая пли-
та. Стоимость государственно-
го контракта составила 321900 
рублей. 

Педагогический коллектив 
и сотрудники школы-интерната 
включены в разработку школь-
ной программы по совершен-
ствованию организации питания 
обучающихся. В данной про-
грамме большое внимание уде-
ляется воспитательной работе 
по пропаганде здорового обра-
за жизни, обучению детей пра-
вильному и полезному питанию, 
развитию их практических уме-
ний и навыков через обучающий 
процесс и кружковую работу.

В настоящее время в школе-
интернате для школьников ор-
ганизовано пятиразовое горя-
чее питание. Для обеспечения 
здоровым питанием всех обу-
чающихся в школе-интернате 
составлено примерное меню, 
утвержденное в ТО Роспотреб-
надзора, а также имеются меню-
раскладки, содержащие количе-
ственные данные о рецептуре 
блюд. Примерное меню разра-
ботано на основании норм, ре-
комендуемых Законом Псков-

ской области «О мерах соци-
альной поддержки отдельных 
категорий обучающихся, вос-
питанников образовательных 
учреждений, находящихся в 
ведении Псковской области»           
от 28.01.2010 г. №887, а также                                                                    
с учетом сезонности, необхо-
димого количества основных 
пищевых веществ и требуе-
мой калорийности суточного 
рациона, дифференцирован-
ного по возрастным группам 
обучающихся (7-11 и 12-18 
лет).

В рамках проекта плани-
руется привлечь к участию в 
организации питания квали-
фицированных специалистов 
(технологов, медицинских се-
стер). Повышение квалифи-
кации специалистов, занятых 
в сфере школьного питания, 
предполагается решить в ре-
зультате создания областной 
стажировочной площадки 
для специалистов всех уров-
ней, задействованных в орга-
низации питания и реализую-
щих экспериментальный про-
ект.

в. ЗАхАровА,
зам. директора 

школы-интерната 
по воспитательной работе.

В Опочецкой школе-интернате для детей, нуждаю-
щихся в социальной поддержке, реализуется экспе-
риментальный проект по совершенствованию орга-
низации питания обучающихся в муниципальных и 
государственных общеобразовательных учрежде-
ниях Псковской области. 

Целью проекта является не только оснащение 
школьного пищеблока современным технологи-
ческим оборудованием, но и совершенствование 
профессионально-кадрового состава работников, 
обеспечивающих питание, пропаганда здорового 
образа жизни и здорового стиля питания, привлече-
ние внимания органов местного самоуправления и 
общественности к проблеме восстановления и со-
хранения здоровья детей.

ВОПРОС –
ОТВЕТ

ВОПРОс: В каких случа-
ях для назначения пенсии 
требуется подтверждение 
стажа?

ОтВет: В соответствии со 
ст.13 Федерального закона от 
17.12.2001 г. №173-ФЗ «О тру-
довых пенсиях в Российской 
Федерации» при подсчете 
страхового стажа до регистра-
ции гражданина в качестве за-
страхованного лица в соответ-
ствии с Федеральным законом 
«Об индивидуальном (персо-
нифицированном) учете в си-
стеме обязательного пенсион-
ного страхования»  периоды 
работы подтверждаются до-
кументами, которые выдают-
ся в установленном порядке 
работодателями или соответ-
ствующими государственными 
(муниципальными) органами.

При подсчете страхово-
го стажа после регистрации 
гражданина в качестве за-
страхованного лица в соот-
ветствии с Федеральным за-
коном «Об индивидуальном 
(персонифицированном) уче-
те в системе обязательно-
го пенсионного страхования» 
периоды работы подтвержда-
ются на основании сведений 
индивидуального (персони-
фицированного) учета.

Т.Ю. Бобылева

Н.А. Гореликова
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ВДОХНОВЕНИЕ, 
ПОМНОЖЕННОЕ 

НА ЛЮБОВЬ

Две встречи с псковски-
ми поэтами и писателями со-
стоялись в центральной район-
ной библиотеке 6 октября. На 
первую пришли учащиеся 8-11 
классов гимназии и школы №4, 
на вторую – постоянные посети-
тели «Литературной гостиной».

За окном золотая осень, 
ясень желто-зеленой веткой 
легонько стучит в стекло, а в 
в уютном зале звучат стихи и 
песни. Лирические строки пе-
ретекают в разговор о любви 
к своей малой родине, о смыс-
ле жизни, выборе жизненного 
пути, реализации изначально-
го, Богом данного, предназна-
чения, о том, что волнует, тро-
гает душу...

Своих коллег по творче-
ству, «жадных до жизни лю-
дей», представила собравшим-
ся Ирэна Язеповна Панченко, 
на встречах с которой не раз 
бывали любители поэзии и мо-
лодежь Опочки.

Первой свои сочинения 
представила тамара соловье-
ва, артистка, поэтесса, худож-
ник и композитор. «Горжусь то-
бою, Псковская земля...», «О, 
Псковщина, душа твоя поет...» 
– эти и другие стихи автора 
пронизаны глубоким чувством 
патриотизма, любви к родной 
земле, к своим корням, жела-
нием сохранить и приумножить 
наследие дедов и прадедов, ге-
роических воинов-защитников 
и славных тружеников. Стихи 
Тамары Соловьевой отличают-
ся внутренней глубиной и одно-
временно необъяснимой легко-
стью, очень лиричны, на неко-
торые из них написаны песни.

Александр Петрович Ка-
заков начинал свой творческий 
путь в музыке как композитор. 
Вслед за этим стал раскрывать-
ся его поэтический талант. Поз-
же стал писать серьезную про-
зу. Одна из его книг – «Пройти 
полмира» – есть в нашей би-
блиотеке. 

С молодыми людьми, со-
бравшимися в зале, Александр 
Петрович говорил о том, как не-
просто бывает осознать и про-
чувствовать любовь и привя-
занность к месту, где родил-
ся и вырос. Сам он понял, что 
для него значит малая роди-
на, лишь когда оказался ото-
рванным от дома на долгих два 
года армейской жизни. Служить 
пришлось в далекой Монголии, 
и именно там он сказал себе, 
что больше никогда не поедет 
за границу. Этому обещанию 

верен до сих пор, хотя посмо-
треть края иные представля-
лось немало случаев и пово-
дов.

Еще одна важная мысль, 
высказанная А.П.Казаковым, 
касается смысла жизни. Сто-
ит ли тратить силы, бесценное 
время жизни на достижение не-
достижимых вершин? На эту 
тему и его стихи, начинающи-
еся словами: «Жить, наверно, 
надо было проще с самого на-
чала и всегда...»

Поэт, драматург, художник, 
член Союза журналистов Рос-
сии и Союза писателей России 
Ирэна Панченко не только чи-
тала свои стихи, но и показала 
новые издания, недавно выпу-
щенные благодаря общим уси-
лиям творческой интеллиген-
ции Пскова (некоторые из них 
можно было приобрести по-
сле окончания встречи). Боль-
шинство стихов Ирэны Язепов-
ны были адресованы молодым, 
они о вечных ценностях, об ис-
тинной дружбе и первой не-
забываемой любви, о чести и 
верности долгу.

Громкими аплодисмента-
ми благодарили школьники за 
каждую исполненную под гита-
ру песню поэта и композитора 
Вячеслава Рахмана. Звучали 
песни, написанные на его соб-
ственные стихи и стихи других 
псковских поэтов, в том числе 
Ирэны Панченко и Тамары Со-
ловьевой, очень разные по ха-
рактеру и тематике – одни се-
рьезные, заставляющие сопе-
реживать, другие – заряженные 
искрометным юмором, игривые 
и задорные, третьи – глубоко 
лиричные. Один из песенных 
альбомов композитора назы-
вается «С целым миром я дру-
жу». Судя по настроению, ко-
торое пытался передать залу 
автор, этой фразой можно вы-
разить его жизненное кредо. И 
еще он посоветовал ребятам 
время от времени отрывать-
ся от компьютеров и дискотек 
и брать в руки книгу. А в жизни 
искать дело, которое в полной 
мере поможет развить и приме-
нить данный Богом талант. 

В завершение встречи 
И.Я.Панченко объявила о на-
чале  работы в Пскове и Вели-
ких Луках очно-заочной школы 
юных поэтов (24-25 октября) и 
передала одну из привезенных 
книг в библиотеку гимназии. За-
тем гости Опочки ответили на 
вопросы учащихся.

Н. ИльИНА.                      

чЕлОВЕк И ПРИРОДА

Неизвестно, как сложилась 
бы судьба этого детеныша ко-
сули, если бы его случайно не 
нашла семья Петровых. Он 
был еще совсем маленьким, 
без матери (ее скорее всего 
убили), с больной ногой. Бед-
ное животное взяли домой. И 
вот уже более двух месяцев 
косуленок живет в деревне 
Аристово.

Сначала, рассказывают 
Олег Анатольевич и Елена Вя-

чеславовна, он просто вызы-
вал любопытство, а теперь это 
домашний любимец, член се-
мьи. У него даже появилось 
собственное имя – Яша. Ди-
кий зверек сдружился с котами 
и собакой. Но больше всего он 
привязался к младшему сыну 
Петровых, Толику. Косуленок с 
нетерпением ждет его возвра-
щения из школы, ходит за ним 
практически по пятам и гру-
стит, когда тот уходит на улицу 
погулять с друзьями. Всякий 
раз, когда Толик укладывает-

ся спать, стара-
ется пристроить-
ся к нему под бок.

Живет дете-
ныш косули пря-
мо в доме.  По-
гулять его выпу-
скают в огород 
или во двор. Как 
выяснилось, жи-
вотное это очень 
умное – косуле-
нок сам просит-
ся на улицу, а 
когда нагуляет-
ся, стучит ногой 

в дверь, чтобы его пустили об-
ратно.

С кормлением косули про-
блем никаких нет. Зверек ест 
все. Однако за эти два с неболь-
шим месяца у него появились 
свои предпочтения. Так, Яша 
очень любит шоколадные кон-
феты, вафли, торты и печенье. 
Но не всякое печенье пришлось 
ему по вкусу – таковым оказал-
ся крекер. Утром и вечером жи-
вотное обязательно сосет моло-
ко из бутылки. Из кружки может 
попить сладкого чая или воды. 

Собирают для косуленка лист 
одуванчика.

Рассказывая о своем пи-
томце, Олег Анатольевич за-
мечает, что у него с самого 
детства (а вырос он в Каре-
лии) есть связь с миром ди-
ких животных, и делится свои-
ми воспоминаниями. Вот толь-
ко один из случаев. Отец Оле-
га Анатольевича собирал смо-
лу и часто брал с собой сына. 
К бригаде рабочих постоян-
но приходила лосиха, которую 
подкармливали хлебом. При-
чем с руки хлеб она не брала, 
отец подавал ей угощение на 
специальной удочке... 

К нашему рассказу остает-
ся добавить, что сейчас косу-
ленок чувствует себя отлич-
но. Благодаря тому, что Еле-
на Вячеславовна как опытный 
ветеринар своевременно ока-
зала животному необходимую 
помощь, уже ничто не напоми-
нает о травме ноги. И что точ-
но можно гарантировать – пу-
скать своего питомца на мясо 
Петровы не будут. 

С. ФеДоровА.

ЖИВЕТ В АРИСТОВЕ КОСУЛЯ

ОСТОРОЖНО, СКУТЕР!
с каждым годом на дороги все больше вы-

езжает скутеров и растет количество дорожно-
транспортных происшествий с их участием. Не-
давно такая авария произошла в нашем городе.

ДтП случилось 14 октября около 16 часов в цен-
тре города, недалеко от магазина «Ветеран». Мо-
лодой человек А., 1996 г.р., ехал на скутере по тро-
туару улицы Калинина. На пересечении с улицей 
Ленина скутерист не пропустил автомашину ВАЗ-
2106, двигавшуюся по главной дороге в сторону 
2-й Ленинской улицы. В результате скутер врезал-
ся в правое переднее крыло «шестерки». 

В аварии пострадал водитель скутера – он был 
доставлен в больницу с закрытым переломом ло-
дыжки и множе-
ственными ссади-
нами лица и тела. 
Молодой чело-
век ехал на скуте-
ре без защитного 
шлема. 

П р о в о д и т с я                                                    
расследование                                                      
всех обстоятельств 
аварии, но, как 
следует из объяс-
нений потерпев-
шего, он сам при-
знает свою вину в 
совершении ДтП и 
претензий к води-
телю «шестерки» 
не имеет.

ПРОИСШЕСТВИЕ

сотрудники правоохрани-
тельных органов обращаются к 
родителям, намеревающимся ку-
пить своему ребенку такую чудо-
технику, как скутер. Помните, что 
нужно обязательно объяснить 
подростку все те опасности, ко-
торые могут подстерегать его на 
оживленной улице или трассе. 
только соблюдение предельной 
осторожности при вождении ску-
тера позволит избежать серьез-
ных последствий на дороге.

(Материал подготовлен совместно с Мо МвД россии «опочецкий» и прокуратурой района).
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(Материал подготовлен совместно с Мо МвД россии «опочецкий» и прокуратурой района).

                СПОРТ

СТАРТОВАЛИ 
«ГУБЕРНСКИЕ СОСТЯЗАНИЯ»

- Областные спортивные 
соревнования школьников 
«Губернские состязания» про-
водятся в целях привлечения 
учащихся к регулярным заня-
тиям физической культурой 
и спортом, повышения уров-
ня их физической подготов-
ки. Сейчас проходит первый 
этап состязаний. Преподава-
тели физкультуры школ рай-
она проводят тестирование 
учащихся 4-11 классов. Все 
результаты заносятся в ком-
пьютерную базу данных. 

- Какие нормативы  пред-
стоит школьникам выпол-
нить?

- «Губернские состязания», 
или, как их еще называют, 
спортивное многоборье, вклю-
чают в себя: бег на 1000 м (уча-

ствует вся команда); бег на 30 
м (4-6 классы), 60 м (7-9 клас-
сы), 100 м (10-11 классы); под-
нимание туловища из положе-
ния «лежа на спине» за 30 се-
кунд; сгибание и разгибание рук 
в упоре лежа (отжимание) – де-
вочки; подтягивание на перекла-
дине – мальчики; прыжки в дли-
ну с места.

Кроме того, введено новое 
командное состязание – скип-
пинг (длинная скакалка). Суть 
заключается в том, что два 
участника команды крутят длин-
ную скакалку, а остальные 
должны подпрыгивать, чтобы не 
задеть ее. Оцениваются и опре-
деляются победители в этом со-
стязании отдельно.  Надо отме-
тить, что ребятам очень нравит-
ся этот вид соревнований.

- Когда будут определе-
ны победители районного 
этапа спортивного многобо-
рья?

- На базе ДООЦ в апре-
ле следующего года пройдет                                                                     
второй этап этих состязаний. 
Лучшие команды школ бу-
дут бороться за право уча-
ствовать в финальных со-
ревнованиях, которые пройдут 
в мае в Пушкинских Горах. 
По итогам соревнований бу-
дет определена команда-
победительница для участия 
во Всероссийских соревнова-
ниях школьников «Президент-
ские состязания», которые со-
стоятся в Анапе. 

Беседовал е. ПУльША.
НА СНИМКЕ:  районный 

этап состязаний (2010 год).

Ежегодно среди учащихся школ области проводятся «Губернские со-
стязания». О целях и задачах этих соревнований мы попросили расска-
зать директора ДООЦ Светлану Михайловну ДиДЕНкО. 

 гИБДД информирует

Согласно вступающим в 
силу изменениям в законода-
тельстве с 1 января 2012 года 
вводится ответственность за 
нарушения правил перевозки 
пассажиров легковыми такси. 
К таким нарушениям относят-
ся отсутствие в салоне преду-
смотренной информации, не-
выдача кассового чека или кви-
танции в форме бланка стро-
гой отчетности, отсутствие цве-
тографической схемы легково-
го такси или опознавательного 
фонаря, отказ водителя предъ-              
явить договор фрахтования 
или его копию либо заказ-наряд 
на предоставление транспорт-
ного средства для перевозки 
пассажиров и багажа по зака-
зу, перевозка пассажиров и ба-
гажа по заказу без заключения 
в письменной форме догово-
ра фрахтования транспортного 
средства.

Кроме того, предусмотре-
но наказание за взимание пла-
ты с пассажиров при перевоз-
ке по заказу неопределенно-
го круга лиц, посадку пассажи-
ров в транспортное средство, 
предоставленное для перевоз-
ки пассажиров и багажа по за-
казу, без предъявления пасса-
жирами документов на проезд, 
или отсутствие списка пассажи-
ров, отсутствие разрешения на 
осуществление деятельности 
по перевозке пассажиров и ба-
гажа легковым такси.

По большей части за указан-
ные нарушения вводится ответ-
ственность в виде администра-
тивного штрафа в размере от 1 
до 5 тысяч рублей для водите-
лей, от 10  до 50 тысяч рублей 
для должностных лиц и от 30 до 
200 тысяч рублей для юридиче-
ских лиц.

Также с 1 января 2012 года 
вводится ответственность за 
незаконную установку на транс-
портном средстве опознава-
тельного фонаря легкового так-
си и нанесение на наружные 
поверхности соответствующей 
цветографической схемы. За 
это нарушение предусмотрен 
штраф: с граждан – 2,5 тыся-
чи рублей, с должностных лиц 
– 20 тысяч рублей, с юридиче-
ских лиц – 500 тысяч рублей. 
При этом государственные ре-
гистрационные знаки снимают-
ся до устранения причины за-
прещения эксплуатации, а не-
законно установленный фонарь 
конфискуется. За управление 
таким транспортным средством 
водителю грозит штраф в 5 ты-
сяч рублей.

Кроме того, в компетенцию 
сотрудников Госавтоинспекции 
входит контроль за законно-
стью установки опознаватель-
ных фонарей и нанесения цве-
тографической схемы такси, а 
также за получением разреше-
ния на таксомоторные перевоз-
ки.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА НАРУШЕНИЯ ПРАВИЛ 

ПЕРЕВОЗКИ ПАССАЖИРОВ 
ЛЕГКОВЫМИ ТАКСИ

В «Красном маяке» от 19 октября расска-
зывалось о проблеме, с которой столкну-
лись жители нескольких домов, в том чис-
ле дома №28 по улице Клары Цеткин. В по-
следние годы наблюдается заболачивание 
нескольких приусадебных участков вслед-
ствие нарушения стока ливневых вод в Ве-
ликую. Прокомментировать ситуацию мы 
попросили главу городской администрации 
А.И.ДОЛгОНОсОВА:

- Этот вопрос принят к рассмотрению. Ре-
шить его можно только комплексно. Частичные 
меры никакого результата не принесут, рабо-
та окажется бесполезной. Прочищая канаву на 
каком-то одном участке, мы не снимем пробле-
мы на другом. А нам нужно решить ее раз и на-
всегда. Поэтому мы сейчас собираем и обобща-
ем жалобы по данному вопросу и будем подни-
мать его на сессии городского Собрания депу-
татов. 

ПРОБЛЕМА ТРЕБУЕТ КОМПЛЕКСНОГО ПОДХОДА

Профессия таксиста, сама по себе нелег-
кая, иногда связана и с достаточной долей 
риска. Подтверждением тому может служить 
случай, недавно произошедший в деревне 
теребени Болгатовской волости. гражданин 
А. 8 октября заказал такси. Примерно в поло-
вине седьмого вечера автомобиль прибыл 
к автобусной остановке, где его дожидались 
гражданин А. вместе со своим знакомым. 
Оба мужчины были в нетрезвом виде и на-
меревались ехать в одну из деревень сосед-
него Новоржевского района. 

Водитель такси, гражданин т., оценил 
свою услугу в 700 рублей. такая стоимость 
поездки явно не устроила заказчика так-
си, после чего события стали развиваться 
в стремительном темпе. гражданин А. вне-
запно выхватил из кармана нож и приста-
вил его лезвие к шее таксиста, требуя от-

везти его с другом в соседний район бес-
платно. Но, как вскоре выяснилось, не на 
того напал – таксист оказался смекалистым 
и не робкого десятка. Он незаметно для А. 
вытащил из замка зажигания ключи, после 
чего мгновенно открыл дверь и выскочил 
из автомобиля. 

Злоумышленник перелез с заднего сиде-
нья на водительское, попробовал завести 
машину, чтобы ехать на ней уже самостоя-
тельно. Попытка оказалась безуспешной – 
автомобиль не завелся. Раздосадованный 
неудачей, А. ушел в деревню теребени. 

Водитель такси по телефону позвонил 
в полицию. гражданина А. задержали. ему 
предъявлено обвинение по ч. 3 ст. 30 и ч. 4. 
ст. 166 УК РФ. Проводится расследование 
всех обстоятельств произошедшего престу-
пления.

(Материал подготовлен совместно 
с Мо МвД россии «опочецкий» 

и прокуратурой района)

   МЕСТнОЕ САМОУПРАВлЕнИЕ

Одной из проблем, кото-
рые приходится решать ад-
министрациям волостей, яв-
ляется водоснабжение сель-
ских населенных пунктов. Там, 
где нет возможности восста-
новить водопровод,  ведется 
строительство колодцев или 
их ремонт, что, к примеру, и 
было недавно сделано в де-
ревне Тарасово Звонской во-
лости. Старый сруб колодца 
сгнил, и требовалась его за-

НОВЫЙ КОЛОДЕЦ
мена. К радости жителей де-
ревни, в начале октября на 
выделенные администрацией 
волости деньги колодец был 
отремонтирован. Как сказа-
ла местная жительница Нина 
Александровна Чуланова, за 
водой сюда приезжают даже 
из соседних деревень.

е. СтАСов.
НА СНИМКЕ: плотники 

С.Е.Куценко и Д.А.Иванов, по-
строившие сруб колодца. 
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ДАЧНЫЙ 
СЕЗОН 

С ПОЛЬЗОЙ

Шестнадцать лет на-
зад Ирина Николаевна При-
слонова впервые побывала 
в д.Шильское. И эти места 
сразу же полюбила, они су-
мели поселить в душе уми-
ротворение. Чистый воз-
дух, напоенный хвойными 
ароматами и речной про-
хладой, богатый на грибы 
и ягоды лес. И такая удиви-
тельно красивая река Вели-
кая! 

Последние четыре года 
она бывала здесь в гостях у 
подруги. И вот, наконец, ре-
шила приобрести свой до-
мик с участком. Эту идею 
поддержали муж и дети, ко-
торым тоже приглянулись 
здешние места. Сказано – 
сделано. И вот уже на сво-
ем участке собирает Ирина 
Николаевна щедрые дары 
за усердный труд.   

Нынешний дачный сезон 
в Шильском оказался бо-
лее чем успешным. Урожай 
радует. Живущие здесь по 
полгода дачники уверенно 
говорят: «Выращенного хва-
тит и себе, и детям с внука-
ми».

Ирина Николаевна, с ко-
торой мы встретились в 
конце сентября, тоже до-
вольна урожаем. Толь-
ко яблок маловато, гово-
рит она, а овощи и карто-
фель уродились на славу. 
Тыквы выросли огромные, 
не поднять! Несколько штук 
ярко-оранжевых необъят-
ных красавиц она уже от-
правила в Санкт-Петербург. 

Стоит добавить, что про-
фессия «дачник» стала еще 
одной в богатом жизненном 
багаже И.Н.Прислоновой. 
По образованию она 
инженер-экономист. Мно-
го лет проработала дирек-
тором предприятия оптовой 
торговли. Теперь на пенсии 
с удовольствием осваива-
ет премудрости садовода-
огородника. 

 Урожай-2011       СТРАнИЦЫ ИСТОРИИ            

В архивных фондах 
Опочецкого краевед-
ческого музея хранят-
ся воспоминания опо-
чанки Марии иванов-
ны Рудневой (Слеса-
ревой) о работе ком-
сомольской и пионер-
ской организаций в 
20-е гг. XX века.

Вот ее рассказ.

ТРУДНЫЕ, НО ЯРКИЕ ГОДЫ…

«Я состояла в рядах Ле-
нинского комсомола с 1923 по 
1933 год. Первые пять лет, с 
1923 по 1928 год, работала в 
Опочецкой городской органи-
зации ВЛКСМ. В период рай-
онирования была командиро-
вана на комсомольскую рабо-
ту в Пушкинские Горы, в рай-
ком ВЛКСМ. 

В 1929 г. вступила в пар-
тию.

Опочецкая комсомольская 
организация осталась в моей 
памяти дружным боевым кол-
лективом, верным помощни-
ком партии в период упроче-
ния советской власти в нашей 
стране.

В уездном комитете 
ВЛКСМ тогда работали Ники-
та Кушаковский, Миша Лусс, 
Оскар Патрик, Костя Ники-
тин, Яша Кург. В числе акти-
вистов были Леня Самуйлов, 
Илья Ванштейн, Женя Алек-
сандровская, Дима Гиацин-
тов, Шура Слесарева, Вася 
Петров, Саша Гальский, Аль-
фред Кург и многие другие.

В то время военная разру-
ха чувствовалась во всем: не 
хватало электроэнергии, то-
плива на транспорте, продо-
вольствия и товаров народ-
ного потребления. Требовало 
внимания благоустройство го-
рода. Комсомольцы, привле-
кая несоюзную молодежь, ор-
ганизовывали субботники по 
сбору сосновых, еловых ши-
шек для паровозного топли-
ва, по заготовке дров, ремон-
ту железнодорожных путей, 
озеленению города, лесопо-
садкам.

Проводилась большая 
внутрисоюзная воспитатель-
ная работа – комсомолец 
должен был быть примером 
для молодежи во всех отно-
шениях. Для пресечения амо-
ральных поступков действо-
вал общественный суд.

Все комсомольцы зани-
мались в кружках и вечерних 
школах политграмоты, кото-
рыми руководили старшие 
товарищи-коммунисты. Про-
водились собрания, конфе-
ренции, совещания актива, 
лекции, доклады, диспуты, 
вечера вопросов и ответов на 
всевозможные темы. Приви-
валась любовь к книге. Ком-
сомольцы особенно любили 
стихи Демьяна Бедного, Вла-
димира Маяковского. Живо, 
красочно и интересно оформ-
лялась стенная газета в каж-
дой комсомольской организа-
ции.

Под лозунгом «Готов к тру-
ду и обороне!» хорошо велась 
военно-спортивная работа. 
Ежедневно до начала работы 
или занятий в школе комсо-

мольцы собирались в спор-
тивном зале на физзарядку 
под руководством инструк-
тора Исакова. Очень охот-
но проводили свое свобод-
ное время на стадионе, где 
проводили тренировки и со-
ревнования футболистов, 
волейболистов. Там игра-

ли в городки, соревновались в 
беге, прыжках, плавании, мета-
нии ядра, гранаты, диска. Орга-
низовывались и походы по род-
ному краю.

В городе постоянно дисло-
цировалась воинская часть – 
166-й стрелковый полк. При по-
мощи военных комсомольцы 
изучали оружие – винтовку, на-
ган, пулемет. Проходили мас-
совые военные игры, подроб-
но разбирались и оценивались 
проведенные военные опера-
ции. Осваивались медицинские 
знания – оказание первой помо-
щи раненым.

В Опочке действовала часть 
особого назначения (ЧОН) по 
борьбе со шпионами и дивер-
сантами, в работе которой при-
нимал участие и комсомоль-
ский актив. В то время часты-
ми были случаи нарушения гра-
ницы со стороны Латвии, Эсто-
нии, переброска диверсантов в 
нашу страну. По особому сиг-
налу мы, комсомольцы, бежа-
ли в ЧОН, разбивались на от-
дельные группы во главе с 
чоновцами-коммунистами и, 
обычно ночью, отправлялись 
в назначенный пункт в погра-
ничные леса. Операция по за-
держанию нарушителей гра-
ницы начиналась на рассвете. 
Оружия было мало, им пользо-
вались старшие товарищи, а у 
нас, особенно у девушек, были 
деревянные трещотки, издавав-
шие звук, похожий на стрельбу 
из пулемета.

Помнится случай, когда два 
шпиона – Силкон и Рудович – с 
фальшивыми партийными до-
кументами незамеченными 
пробрались в город и некото-
рое время «работали» воспита-
телями в детских колониях, но 
вскоре, благодаря бдительно-
сти комсомольцев, были разо-
блачены.

Большое внимание уде-
лялось антирелигиозной про-
паганде. В дни религиозных 
праздников с целью отвлече-
ния молодежи от церкви прово-
дились так называемые «Ком-
сомольская пасха» и «Комсо-
мольское рождество». Устра-
ивались массовые гуляния на 
Валу, в клубе, который тогда 
назывался Народный дом, или 
за городом в парке бывшего 
имения Петровское. Ставились 
спектакли, концерты, жглись ко-
стры, проводились массовые 
игры, танцы, устраивались физ-
культурные пирамиды, «живые 
картины», освещенные бен-
гальским огнем, звучали без 
конца песни.

Желая создать новые, от-
личные от старых, формы мо-
лодежных развлечений, ком-
сомольская организация при-
няла решение на некоторое 

время (года на три) запретить 
танцы парами. Взамен попу-
ляризовались массовые тан-
цы и игры, спортивные меро-
приятия. На Валу были устро-
ены качели, гигантские шаги, 
лодочная станция. В среде 
девушек-комсомолок осужда-
лось пользование косметикой. 
Недопустимо было показать-
ся в обществе с накрашенными 
бровями и губами.

Излюбленной одеждой у 
девушек была юнгштурмов-
ка: зеленая или темно-синяя 
юбка и гимнастерка с ремеш-
ками по талии и через пле-
чо, из верхней одежды – ко-
жаная куртка, кожаная шап-
ка, отделанная мехом («фин-
ка»). Парни-комсомольцы, мно-
гие из которых были участника-
ми Гражданской войны, долго 
не расставались с солдатской 
шинелью и шапкой-буденовкой. 
Отсутствующую в продаже го-
товую обувь заменяли само-
дельными туфлями и тапоч-
ками на веревочной подошве, 
сшитыми из суровой полотня-
ной ткани. Чистили эту обувь 
мелом или сажей, разведенной 
на яичном белке; внешне такая 
обувь выглядела сшитой из на-
стоящего сапожного хрома и 
мало пропускала сырость. Все 
свои девичьи украшения – бро-
ши, браслеты, колечки – мы от-
давали в фонд обороны.

В то время советские ак-
тивисты, комсомольцы в том 
числе, чувствовали себя от-
ветственными за такое множе-
ство общественно-полезных 
дел, маленьких и больших, что 
им не хватало суток, и каза-
лось, что существующий поря-
док приветствия рукопожатием 
отнимает драгоценное время. 
По этой причине, а также из ги-
гиенических соображений (име-
ли место эпидемические забо-
левания) был брошен лозунг: 
«Долой рукопожатия!» Действо-
вал он долгое время. Приходя 
на работу, в коллектив, или при 
встречах на улице комсомоль-
цы приветствовали товарищей 
салютом.

Велась борьба с отдельны-
ми случаями проявления ан-
тисемитизма, особенно по-
сле того, как в Пскове на фа-
брике «Шпагат» был убит 
комсомолец-еврей.

Всяческие меры и средства 
использовались для воспита-
ния высокой морали советско-
го человека, для культивации 
хорошей дружбы в отношени-
ях между юношами и девушка-
ми, привития уважения к жен-
щине. Велась борьба со сквер-
нословием. Надо отметить, что 
случаи выпивок у парней были 
настолько редкими, что, в сопо-
ставлении с нынешним време-
нем, можно считать – их и во-
все не было… Появление в за-
метно нетрезвом виде в обще-
ственных местах было исклю-
чено, с парнем, от которого пах-
ло вином, ни одна девушка не 
пошла бы ни играть, ни танце-
вать.

Вышедшие в свет литера-

турные произведения «Луна 
слева», «Без черемухи», «Чу-
баровский переулок», где 
осуждалось аморальное по-
ведение молодых людей, чи-
тались, обсуждались во всех 
комсомольских организаци-
ях; принимались решения об 
укреплении здорового моло-
дежного быта.

Видя основу советской 
власти в союзе рабочего клас-
са с крестьянством и осущест-
вляя задачу смычки города и 
деревни, комсомольцы горо-
да группами и в одиночку хо-
дили в деревню, разъясняли 
народу постановления пар-
тии и правительства, органи-
зовывали «красные обозы» с 
хлебом, помогали в создании 
комсомольских ячеек и нала-
живании работы в них. Ча-
сто выезжали со спектакля-
ми, проводили на местах мо-
лодежные собрания, гулянья, 
учили новым играм, массо-
вым танцам, разучивали но-
вые советские песни.

В то время многие родите-
ли еще противились вступле-
нию своих детей (особенно 
девушек) в комсомол, называ-
ли комсомольцев безбожни-
ками, пугали гневом Божиим, 
угрожали, что в случае чего 
враги советской власти пер-
выми повесят комсомольцев. 
Были случаи жестокого изби-
ения родителями своих де-
тей, тайком вступивших в ком-
сомол, которые после подоб-
ной экзекуции совсем уходи-
ли из дома, порывали связь с 
семьей.

Позднее, в 1928 году, когда 
после районирования я рабо-
тала в Пушкинских Горах, там 
кулацкие сынки открыто тер-
роризировали комсомольских 
активистов – били стекла в их 
жилищах, мазали ворота дег-
тем, стреляли (особенно отли-
чались этим братья Гульнев-
ские). Работники ГПУ пресека-
ли нападки озлобленных чужа-
ков, активистам-комсомольцам 
для самозащиты было дано 
право ношения оружия.

В борьбе с происками вра-
гов и работе по пропаганде 
новой советской жизни очень 
успешно действовала наша 
«живая газета» – «Синеблуз-
ники», в редакции которой 
мы, комсомольцы, были и со-
чинителями, и исполнителя-
ми. Множество людей, даже 
из самых дальних деревень, 
собирались посмотреть вы-
ступления «живой газеты». Ее 
участники одевались в синие 
рабочие блузы, в руках – по 
метелке, каждое действие за-
канчивалось куплетом:

Живгазетчики, вперед
С нашею газетою,
Пусть метелка отметет
Старину отпетую.
Очень боялись вражеские 

элементы и их прихвостни по-
пасть под эту комсомольскую 
метелку».

Подготовил 
А. КоНДрАтеНЯ. 

(окончание следует).


